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ЭКолоГия

БАнКи

С ЧИСТыМИ НАМЕРЕНИяМИ КАЧЕСТвО вОздУхА ПЕТЕРБУРГА 
зА ПОСлЕдНИй ГОд УхУдшИлОСь. в ТО жЕ вРЕМя ПРОМышлЕННыЕ ПРЕдПРИяТИя, РАС-
ПОлОжЕННыЕ в ЧЕРТЕ ГОРОдА, РАПОРТУюТ О МИллИОНАх РУБлЕй, зАТРАЧЕННых НА СНИ-
жЕНИЕ вОздЕйСТвИя НА ОКРУжАющУю СРЕдУ. ТОльКО вОТ СПРОС НА ЭКОлОГИЧЕСКИЕ 
УСлУГИ У СПЕцИАлИзИРОвАННых КОМПАНИй СТАБИльНО ПАдАЕТ. О НИзКОй ЭФФЕКТИв-
НОСТИ вНЕдРяЕМых НА ПРОИзвОдСТвАх МЕР ТвЕРдяТ И зАщИТНИКИ ПРИРОды. МАРИНА КОСТЮКЕВИч

Выброс загрязняющих веществ в воздух 
Петербурга в прошлом году по сравнению 
с 2014 годом вырос почти на 2%. Причем, 
по информации городского комитета по 
природопользованию, охране окружаю-
щей среды и обеспечению экологической 
безопасности, стационарные источники (в 

эту группу как раз и входят промышлен-
ные предприятия) увеличили свою «гряз-
ную» долю на 6,4% и выбросили в 2015 
году 75 тыс. тонн. 

Впрочем, по утверждению председателя 
«Зеленого креста Северо-Запада России» 
Юрия Шевчука, атмосферный воздух в Се-

верной столице более чем на 80% загряз-
няют автомобили, промышленные же пред-
приятия больше портят городские водоемы. 
А начиная с 1990-х годов наметилась тен-
денция к снижению и этого ущерба. 

«Если в 1985 году экологический 
ущерб от сброса загрязняющих веществ 

со сточными водами предприятиями Пе-
тербурга составил 1,6  млрд рублей, то 
в 2004 году — 400  млн рублей, то есть 
уменьшился в четыре раза (в ценах 1992 
года). А сейчас, по разным подсчетам, он 
уменьшился еще в 2–2,5  раза», — отме-
тил господин Шевчук. ➔ 22

17 ➔ «Процессы, которые были запущены 
в 2014 году, продолжили свое развитие в 
2015 году. Тем не менее банки адаптиро-
вались к ситуации. Ставки по кредитам 
для корпоративных клиентов менялись 
вслед за ключевой ставкой регулятора и 
ставкой MosPrime. После того как в дека-
бре 2014 года Центробанк поднял ставку 
до 17%, все игроки были вынуждены по-
высить ставки по кредитам. С августа 
2015 года ситуация стабилизировалась, 
и разговоров о возможном повышении 
уже не ведется. Думаю, что до конца года 
ЦБ понизит ключевую ставку в пределах 
0,5–1 п. п., тем более что глава Банка Рос-
сии Эльвира Набиуллина уже подготовила 
рынок к этому событию», — прогнозирует 
господин Казанский.

По словам Павла Горбова, исполнитель-
ного директора Re:Sale Expert, от Минфина, 
ЦБ, Минэкономики участники рынка не ви-
дят каких бы то ни было сигналов о том, как 
будет преодолеваться банковский кризис. 
«Текущая тенденция, безусловно, приведет 
к увеличению количества банкротств. Вы-
ход мы видим в изменении подхода банков к 
клиентам, нужны новые решения для МСБ, 
новые инструменты, вплоть до развития 
партнерства банков с предприятиями. Не-
обходимо развивать лизинг и факторинг. 
Нужно активно заниматься этой проблема-
тикой, вести диалог с предпринимателями, 
с одной стороны, и с ЦБ — с другой. В про-
тивном случае место банковских кредитов в 
большой степени может занять частный ка-
питал, не всегда чистый и прозрачный, это 
чревато образованием огромного теневого 
рынка», — подытоживает господин Горбов.

нАсКрести По сусеКАм По данным 
«Деловой России», существенный источник 
инвестиций для промпредприятий — это пря-
мые иностранные инвестиции, которые до 
спада были на хорошем уровне. К прямым 
иностранным инвестициям относятся уча-
стие в капитале, реинвестирование доходов, 
а также инвестиции в долговые инструменты. 
Сейчас произошел спад иностранных инве-
стиций, так как инвесторы не уверены в бу-
дущем нашей страны и не ожидают экономи-
ческого роста. Например, в 2012 году сальдо 
прямых иностранных инвестиций в Санкт-
Петербург составило $5,6 млрд, в 2013 году 
— $6,4 млрд, тогда как в 2014 году эта цифра 
была уже отрицательной (–$1,3 млрд), а за 
три квартала 2015 года был диагностирован 
приток в размере $0,16 млрд.

На этом фоне и в экономических усло-
виях, наблюдаемых сейчас в России, вы-
бор методов финансирования деятельно-
сти промышленных предприятий, помимо 
их собственных доходов и кредитов ком-
мерческих банков, не такой уж широкий, 
и для применения каждого из них имеются 
свои ограничения.

Леонид Хазанов, заместитель главного 
редактора журнала «Металлоснабжение и 
сбыт», рассказывает, что завод может по-
лучить доходы, к примеру, от сдачи пустую-
щих цехов в аренду под склады, но это тре-
бует определенных затрат по приведению 
их в надлежащее состояние. «Он может 
продать непрофильное имущество, однако 
еще надо найти покупателя. В принципе, 
приличные доходы может принести выпуск 
облигаций, правда, процесс подготовки к 
нему занимает немало времени, и он вы-
годен при условии, если эмитент может 
своевременно осуществлять купонные вы-
платы по облигациям. Можно провести IPO 
или SPO, но это все-таки удел крупных ком-
паний, заинтересованных в привлечении 
финансовых ресурсов на международном 
рынке, хотя их можно осуществить и в Рос-
сии. Можно просто продать часть акций 
или долю в уставном капитале какому-либо 
стратегическому инвестору», — перечис-
ляет господин Хазанов.

Нельзя сбрасывать со счетов и воз-
можность получения бюджетного фи-
нансирования. Скажем, правительство  
Москвы не раз предоставляло бюджетные 
кредиты расположенным на территории 
столицы заводам. Если же предприятие 
планирует организовать импортозамеща-
ющее производство или наладить выпуск 
новой продукции, оно имеет право претен-
довать на заем со стороны Фонда разви-
тия промышленности (ФРП), если проект 
пройдет экспертизу, а в случае выделения 
ФРП денежных средств они не могут быть 
потрачены ни на какие другие цели.

Кстати, в мировой практике известны 
случаи, когда одно предприятие предо-
ставляет денежный заем другому, однако 
обычно это происходит, если они входят в 
состав одной и той же вертикально инте-
грированной структуры.

«В 2012 году совет директоров 
”
Ир- 

кутскэнерго“ одобрил выделение Крас-
ноярскому металлургическому заво-
ду (КраМЗ) денежного займа на сумму 
1,6  млрд рублей по ставке 9% со сро-
ком погашения до конца того же года.  
И КраМЗ, и 

”
Иркутскэнерго“ подкон-

трольны En+ Group», — приводит пример 
господин Хазанов.

Теоретически возможна ситуация, 
когда одно независимое предприятие 

предоставляет заем другому, однако это 
вероятно, если они имеют многолетние 
кооперационные связи и такая сделка 
тщательнейшим образом проработана 
во избежание возникновения проблем и 
судебных разбирательств. При этом, как 
отмечает господин Хазанов, в россий-
ской практике подобная схема не при-
меняется.

Елена Данилкина рассказывает, что 
при наличии платежеспособного заказчи-
ка возможно привлечение средств от него 
в виде авансов по заключенным контрак-
там. «Как правило, это происходит про-
тив предоставления банковских гарантий 
возврата таких авансов и гарантий испол-
нения контрактов. Заказчики, в том числе 
и государственные, определяют пере-
чень финансово устойчивых банков или 
требования к банкам-гарантам, то есть 
к их финансовому состоянию, структу-
ре акционерного капитала, чьи гарантии 
принимаются для обеспечения такого 
финансирования», — поясняет госпожа 
Данилкина.

По словам Светланы Ставицкой, управ-
ляющего петербургским филиалом Юни-
кредит-банка, на примере клиентов банка 
иногда можно увидеть варианты привле-
чения частных портфельных инвесторов 
для развития отдельных проектов. n
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нАДежных зАемщиКов мАло, зА них иДет острАя КонКурентнАя БорьБА межДу БАнКАми, ПоЭтому у КомПАниЙ есть шАнс ПоторГовАться зА Более выГоДные условия  
Получения КреДитных среДств


